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Организация здравоохранения 

 

Проект модернизации первичного звена здравоохранения должен быть 

продолжен, заявила 28 ноября вице-премьер Татьяна Голикова на видеоконфе-

ренции, посвященной открытию медицинских объектов в регионах, обращаясь к 

президенту Владимиру Путину. По ее словам, запущенная в 2021 году програм-

ма качественно влияет на показатели здравоохранения.  

Федеральный проект по модернизации «первички» до 2025 года включает 

планы по проведению капремонта на 3973 объектах здравоохранения и строи-

тельству 7324 новых, оснащению медучреждений в населенных пунктах с насе-

лением до 50 тыс. человек, закупку 130 тыс. единиц оборудования. На эти цели 

выделено 550 млрд руб. По данным Голиковой, если срок окончания программы 

сдвинется на 2030 год, объем финансирования может достигнуть 1,3 трлн руб. 

Вице-премьер подчеркнула, что это крайне востребованный проект, по-

скольку первичное звено «имеет наибольший контакт с населением, там, где вы-

являются заболевания, там, где профилактическая работа осуществляется». Она 

напомнила, что за продление программы модернизации выступали регионы. 

Расходы на модернизацию первичного звена до 2030 года оценили в 1,3 

трлн рублей [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Медвест-

ник.—2023.—29 ноября.—https://medvestnik.ru/content/news/Rashody-na-

modernizaciu-pervichnogo-zvena-do-2030-goda-ocenili-v-1-3-trln-rublei.html 

 

 

Фонд «Круг добра», созданный по поручению Президента РФ Владимира 

Путина, в этом году оказал помощь более 23 тыс. детей. Об этом министр здра-

воохранения Михаил Мурашко доложил главе государства во время церемонии 

открытия новых и капитально отремонтированных объектов здравоохранения в 

ряде регионов страны. «„Круг добра“ — уникальный проект, созданный по ва-

шему поручению. В 23-м году помощь уже оказана больше чем 23 тыс. детей. И 

расширяется программа охвата. Если мы начинали в основном с одного заболе-
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вания — спинальной мышечной атрофии, сегодня уже 88 заболеваний. Те, кото-

рые обеспечиваются лекарственными препаратами и медицинскими изделями», 

— рассказал министр.  

Фонд «Круг добра» в 2023 году оказал помощь более 23 тыс. детей [Элек-

тронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Татар-информ.—2023.—28 но-

ября.—https://www.tatar-inform.ru/news/fond-krug-dobra-v-2023-godu-okazal-

pomoshh-bolee-23-tys-detei-5927496 

 

 

В России обеспеченность врачами-психиатрами превышает 80% при ко-

эффициенте совместительства 1,4, рассказала 28 ноября заместитель министра 

здравоохранения Евгения Котова на заседании в Госдуме, где рассматривали те-

матический доклад уполномоченного по правам человека в РФ Татьяны Мос-

кальковой. По данным Минздрава, ежегодно на обучение в медицинские вузы на 

специальность «Психиатрия» в рамках целевого набора поступает 470 абитури-

ентов. По словам Котовой, такие объемы подготовки «достаточно большие». Но 

по ряду профильных специальностей укомплектованность ниже, чем в среднем. 

Поэтому работу в рамках целевого набора нужно усиливать. Замминистра доба-

вила, что в 33 российских регионах необходимо построить новые медорганиза-

ции психиатрического профиля. Речь идет о строительстве девяти психиатриче-

ских больниц, 19 отдельных лечебных корпусов, пяти зданий психоневрологиче-

ских диспансеров. Кроме того, в капитальном ремонте нуждаются 58 корпусов 

психиатрических медучреждений. Москалькова представила Госдуме доклад 

«Соблюдение и защита прав граждан с психическими расстройствами», в кото-

ром заявила о случаях обследования и лечения, «не соответствующего стандар-

там оказания медицинской помощи». Медперсонал (в основном средний и 

младший) унижает человеческое достоинство пациентов, неуважительно к ним 

относится, проявляет грубость. Во многих стационарах применяются ограничи-

тельные меры и специальные меры физического стеснения в виде фиксации па-

циента при отсутствии установленных правил их применения». Кроме того, 
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омбудсмен указала на проблемы дефицита лекарственных средств, а также вра-

чей-психиатров, психотерапевтов, судебных экспертов и квалифицированного 

среднего медперсонала 

Шамардина, Л. В Минздраве заявили об обеспеченности населения психи-

атрами на 80% [Электронный ресурс] / Л. Шамардина. - Электрон. текстовые 

дан. // Медвестник.—2023.—28 ноября.—https://medvestnik.ru/content/news/V-

Minzdrave-zayavili-ob-obespechennosti-naseleniya-psihiatrami-na-80.html 

 

 

Чтобы устранить недостаток лекарств и медизделий, Кабмин направит бо-

лее 5,1 млрд рублей на обеспечение детей с сахарным диабетом портативными 

системами непрерывного мониторинга глюкозы. Об этом на заседании Прави-

тельства сообщил Премьер-министр Михаил Мишустин. 

«Еще об одном решении, которое касается здоровья детей с сахарным диа-

бетом. На совещании у Президента [РФ Владимира Путина] подробно обсужда-

ли мероприятия по профилактике и лечению этого заболевания. Глава государ-

ства подчеркивал, что у людей с таким диагнозом должны быть все необходи-

мые лекарства и медицинские изделия. Также поручил проанализировать ситуа-

цию с нехваткой в российских субъектах ряда устройств и изменить ее к лучше-

му», — сказал глава Кабмина. 

Благодаря решению все дети с сахарным диабетом 1-го типа в возрасте от 

2 до 17 лет включительно смогут бесплатно получить системы мониторинга 

уровня глюкозы. Рецепты будут выписывать лечащие врачи-эндокринологи. 

В этом году на эти цели направят более 1 млрд рублей, а в 2024-м — 4,1 

млрд рублей. 

В России детей с диабетом полностью обеспечат системами мониторин-

га уровня глюкозы [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Татар-

информ.—2023.—27 ноября.—https://www.tatar-inform.ru/news/v-rossii-detei-s-

diabetom-polnostyu-obespecat-sistemami-monitoringa-urovnya-glyukozy-5927263 

 

https://medvestnik.ru/content/news/V-Minzdrave-zayavili-ob-obespechennosti-naseleniya-psihiatrami-na-80.html
https://medvestnik.ru/content/news/V-Minzdrave-zayavili-ob-obespechennosti-naseleniya-psihiatrami-na-80.html
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Здравоохранение Республики Татарстан 

 

Делегация хирургов из городской клинической больницы №7 им. М.Н. Са-

дыкова приехала в ГАУЗ «Буинская ЦРБ». Минздрав планирует организовать 

межмуниципальное хирургическое отделение для пациентов Предволжского ре-

гиона РТ. Планируется, что врачи Буинской ЦРБ будут готовить пациентов, хи-

рурги городской клинической больницы №7 им. М.Н. Садыкова будут помогать 

проводить сложные операции. На 30 ноября в рамках пилота по данной про-

грамме были запланированы лапароскопические операции по поводу желче-

каменной болезни и правосторонней паховой грыжи. А также обход хирургиче-

ского стационара профессором Малковым Игорем Сергеевичем и главным хи-

рургом министерства здравоохранения Республики Татарстан Мельниковым Ев-

гением Анатольевичем. Операцию провел заведующий хирургическим отделе-

нием ГКБ №7 Губаев Руслан Фирдусович. 

Делегация хирургов из городской клинической больницы №7 им. М.Н. Са-

дыкова приехала в ГАУЗ «Буинская ЦРБ» [Электронный ресурс].—Электрон. 

текстовые дан. // Безформата.—2023.—30 ноября.—

https://buinsk.bezformata.com/listnews/hirurgov-iz-gorodskoy-klinicheskoy-

bolnitci/124730433/ 

 

 

Московским государственным медицинским университетом имени И. М. 

Сеченова. На днях вуз посетил Раис РТ Рустам Минниханов. Руководитель рес-

публики ознакомился с основными направлениями работы вуза, посетил научно-

образовательные пространства, а  также встретился с  преподавателями и  сту-
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дентами. Сеченовский университет — старейший и  ведущий российский меди-

цинский вуз, основанный в  1758 году. В учреждении обучаются более 18 000 

студентов из России и  стран Азии, Африки и  Южной Америки. Также в  вузе 

обучаются 197 студентов из  Татарстана  

Минздрав РТ подписал соглашение о сотрудничестве с Сеченовским уни-

верситетом в Москве [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // 

Безформата.—2023.—29 ноября.—https://kazan.bezformata.com/listnews/s-

sechenovskim-universitetom/124701041/ 

 

 

Количество зарегистрированных случаев кори среди детей с начала года по 

сентябрь превысило 4,9 тыс. Это в 262 раза больше, чем за аналогичный период 

2022 года (19 случаев). Такие данные представила главный внештатный детский 

специалист по профилактической медицине Минздрава Лейла Намазова-

Баранова. 

«Как только мы ослабляем свои усилия по вакцинации — инфекции воз-

вращаются»,— заявила представитель Минздрава на всероссийской конферен-

ции «Лучшие практики в подходах развития программ иммунизации». По ее 

мнению, пандемия коронавируса хорошо продемонстрировала, как снижение 

числа вакцинаций влияет на рост инфекционных заболеваний по всему миру. 

Согласно представленным Минздравом данным, растет число случаев за-

болевания и другими инфекционными болезнями. Так, с начала года по сентябрь 

2023 года зафиксировали 63 тыс. случаев гриппа среди детей. Это на 799% 

больше, чем за аналогичный период 2022 года (7 тыс. случаев). Рост заболевае-

мости коклюшем составил 965%. В прошлом году зарегистрировали более 1,6 

тыс. случаев, а в 2023 году — уже более 17,4 тыс. 

Ларина, А. Число случаев заболевания корью среди детей за год выросло в 

262 раза [Электронный ресурс] / А. Ларина.—Электрон. текстовые дан. // Ком-

мерсантъ.—2023.—29 ноября.—https://www.kommersant.ru/doc/6366081 
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Начало зимы — самая горячая пора для врачей-отоларингологов. У паци-

ентов резко обостряются хронические болячки, плюс добавляет работы и тради-

ционный рост сезонных респираторных заболеваний. Новым вызовом для лоров 

стали жуткие осложнения после ковида, о которых раньше врачи только читали 

в учебниках. Из-за поражения мукормикозом у пациентов в буквальном смысле 

сгнивали лицевые кости. Еще один вызов современности — блогеры разных сор-

тов, которые «ставят диагнозы» по экрану, из-за чего потом растет число запу-

щенных случаев. О том, кто в Татарстане лечит ухо, горло и нос, — в материале 

«БИЗНЕС Online». 

Согласно статистике, болезни органов дыхания составляли 47% в структу-

ре заболеваемости населения России в 2021 году. Чтобы понять объем работы 

лор-врачей, к этим процентам нужно прибавить еще 2% в структуре заболевае-

мости, которые отводятся на болезни уха и сосцевидного отростка. Сами отола-

рингологи, правда, на официальные данные машут рукой: мол, в графе «болезни 

органов дыхания» замешаны как ОРЗ и ОРВИ, так и гнойные гаймориты. При-

чем первые болячки составляют львиную долю статистики и успешно лечатся у 

терапевта, а вот сложные и затяжные воспалительные процессы встречаются, к 

счастью, реже, но тут без внимания отоларинголога не обойтись. 

«Наша работа давно уже не „вытягивание соплей“. Отоларингология сего-

дня выходит на уровень, когда мы занимаемся фактически хирургией головы и 

шеи — осложненными гнойными воспалительными процессами, доброкаче-

ственными и злокачественными новообразованиями, стенозами», — рассказыва-

ет главный внештатный отоларинголог минздрава РТ, завотделением отоларин-

гологии Республиканской клинической больницы (РКБ) Татарстана Марат Гиля-

лов. 

Сегодня в Татарстане в системе ОМС работают всего 205 отоларинголо-

гов. «Головой» отоларингологии республики является профильное отделение в 

РКБ, куда доставляют самых сложных пациентов из Казани и районов республи-

ки, в том числе силами санавиации. В Казани свои отделения есть в ГКБ №12, 16 
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(там же функционирует единственный в Казани лор-центр), 18, там проводится 

экстренная и плановая помощь. Что касается детей, то детское отделение есть 

только в ДРКБ, оно берет на себя основную нагрузку по республике. 

С проблемами уха, горла и носа прийти можно и в консультативную поли-

клинику РКБ: там есть фониатрический и сурдологопедический центры, а также 

врачи-отоларингологи. А вот в накачанной оборудованием и кадрами «семерке» 

(Городская клиническая больница №7 им. Садыкова), например, лор-отделения 

нет. 

Хорошо укомплектованные койками, техникой и специалистами отделения 

есть в Набережных Челнах (там функционирует центр реабилитации слуха) и в 

Нижнекамске (лор-отделение работает на базе Нижнекамской центральной рай-

онной многопрофильной больницы). Они «закрывают» юго-восток Татарстана в 

части амбулаторной и стационарной помощи. Кроме того, лор-отделения с коеч-

ным фондом есть в Альметьевске, Бугульме, Зеленодольске. В других городах и 

районных центрах есть хотя бы по одному отоларингологу. 

Кто попал в топ отоларингологов? 

Топ отоларингологов по версии «БИЗНЕС Online» не истина в последней 

инстанции, он отражает только оценки опрошенных нами экспертов отрасли из 

государственного и частного звена. Однако знать досконально работу каждого из 

205 отоларингологов в республике (и это только — в системе ОМС) невозможно. 

Список лучших оториноларингологов по версии «Бизнес Online» доступен по 

ссылке https://www.business-gazeta.ru/article/615270 

Иванова, Е. «Это все просто сгнивало! Мы удаляли верхнюю челюсть, 

глаз…»: топ-20 лор-врачей Татарстана [Электронный ресурс] / Е. Иванова, А. 

Афонина.—Электрон. текстовые дан. // Бизнес online.—2023.—29 ноября.—

https://www.business-gazeta.ru/article/615270 

 

 

С целью создания международного консорциума по CAR-T-клеточной те-

рапии коллективы научно-исследовательских лабораторий «Индустриальная 

https://www.business-gazeta.ru/article/615270
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биофармацевтика» и « Биомедицинские технологии» Института фундаменталь-

ной медицины и биологии Казанского федерального университета посетили 

Национальный центр биотехнологии (г. Астана ), Онкологический центр при 

Назарбаев Университете и Казахский национальный медицинский университет. 

Сейчас формируется международная научно-клиническая команда, которая 

должна будет впервые в Татарстане провести успешную процедуру по CAR-T-

клеточной терапии. «Для этого в России и дружественных странах (в первую 

очередь в Казахстане, Беларуси, Китае) мы налаживаем сотрудничество с заин-

тересованными профильными специалистами, которые имеют отношение к 

успешному практическому применению CAR-T-клеточной терапии на пациен-

тах. Мы уже привлекли врачей-онкологов с реальным клиническим опытом про-

ведения CAR-T-терапии, специалистов в области генной инженерии, чьи разра-

ботки уже позволили вылечить не одного пациента, а также экспертов в области 

производственных и регуляторных аспектов, формирующих законодательную 

базу ЕАЭС по клеточным технологиям», – сообщил основатель и руководитель 

CAR-T-направления в КФУ, заведующий НИЛ « Индустриальная биофармацев-

тика» и НИЛ «Биомедицинские технологии» Эмиль Булатов. Проект в области 

CAR-T-клеточных технологий был включен в дорожную карту развития КФУ в 

рамках федеральной программы «Приоритет–2030» (НИЛ «Биомедицинские 

технологии»), также поддержан госзаданием Минобрнауки РФ (НИЛ «Инду-

стриальная биофармацевтика») и грантом Российского научного фонда. Помимо 

этого, ведется работа с профильными индустриальными партнерами – ООО 

«Изварино фарма», ООО «Миркод», ТОО «Астана Биомед Групп», готовится 

новый договор с медицинской компанией ООО «Венитекс» 

КФУ формирует международный консорциум по CAR-T-клеточной тера-

пии [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.—

2023.—29 ноября.—https://kazan.bezformata.com/listnews/konsortcium-po-car-t-

kletochnoy-terapii/124679129/ 
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Татарстан получит 111,35 млн рублей на обеспечение детей с сахарным 

диабетом первого типа системами непрерывного мониторинга глюкозы по феде-

ральному проекту «Борьба с сахарным диабетом». Распоряжение о выделении 

средств республике и другим регионам России подписал премьер-министр стра-

ны Михаил Мишустин.  

Средства распределены на два года. В 2023-м Татарстан получит на систе-

мы непрерывного мониторинга глюкозы для детей с сахарным диабетом первого 

типа в возрасте от 2 до 4 лет 829,2 тысячи рублей, в 2024-м — 3,3 млн рублей. 

На обеспечение детей в возрасте от 4 до 17 лет включительно с сахарным 

диабетом первого типа системами непрерывного мониторинга глюкозы Татар-

стан получит 107,2 млн рублей. В частности, на этот год предусмотрено 21,4 млн 

рублей, на следующий — 85,76 млн рублей. 

Татарстан получит 111 млн рублей на системы непрерывного монито-

ринга глюкозы для детей с сахарным диабетом [Электронный ресурс].—

Электрон. текстовые дан. // Реальное время.—2023.—27 ноября.—

https://realnoevremya.ru/news/296924-tatarstan-poluchit-sredstva-na-sistemy-

nepreryvnogo-monitoringa-glyukozy 

 

 

Волонтеры из АНБО «Ценим Жизнь» под руководством санинструктора с 

позывным Счастливчик доставили по запросу госпиталя в ДНР стоматологиче-

ское кресло для лечения военнослужащих. Кресло принял старший хирург из 

республики Татарстан. По его словам, это уникальный случай, потому что гос-

питаль находится на передовой и это происходит впервые, когда стоматологиче-

ское кресло дошло до госпиталя, а запрос на лечение зубов очень большой. 

Волонтеры из Татарстана доставили в зону СВО медикаменты и медо-

борудование [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Татар-

информ.—2023.—27 ноября.—https://www.tatar-inform.ru/news/volontery-iz-

tatarstana-dostavili-v-zonu-svo-medikamenty-i-medoborudovanie-5927325 
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В республиканском клиническом кожно-венерологическом диспансере 

презентовали Центр профессиональных компетенций по дерматовенерологии, 

косметологии, лабораторному и сестринскому делу. 

Целый кабинет оборудовали под симуляционный центр. Здесь расположи-

лись реалистичные модели разных человеческих органов. Для косметологов – 

женские головы, чтобы отрабатывать помощь человеку с алопецией или делать 

омолаживающие инъекции. Для венерологов – модели половых органов, кото-

рые поражены разными болезнями. Даже есть тренажер по лечению вросшего 

ногтя. 

Также в Центр закупили тренажеры, повторяющие структуру кожи. На 

этих тренажерах можно отработать взятие биопсии, наложение швов или даже 

обработать поврежденную кожу детей-бабочек, чья кожа покрывается пузырями 

от малейшего воздействия. 

Вишенка на торте – огромный интерактивный сенсорный экран и очки 

виртуальной реальности. В увлекательном формате можно изучать всю анато-

мию и также разбирать клинические случаи, с которыми уже сталкивались мест-

ные врачи. 

Причем почти все тренажеры и симуляторы авторские – четкие инструк-

ции о том, какими должны быть симуляторы, инженерам давали сами специали-

сты диспансера. 

Сначала в центре компетенций начнут обучать молодых врачей, кто уже 

окончил учебное заведение, далее ординаторов и после студентов медицинских 

вузов. 

Киселева, Э. Тренажеры собственной разработки и VR: Кожвендиспансер 

РТ показал симуляционный центр [Электронный ресурс] / Э. Киселева.—

Электрон. текстовые дан. // Татар-информ.—2023.—24 ноября.—

https://www.tatar-inform.ru/news/trenazery-sobstvennoi-razrabotki-i-vr-

kozvendispanser-rt-pokazal-simulyacionnyi-centr-5927025 
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В Казани тройная вакцина от кори, краснухи и паротита появится до 25 де-

кабря. Об этом сообщили в пресс-службе управления здравоохранения города. 

На данный момент в наличии есть моновакцины от кори и краснухи, добавили в 

ведомстве. Ранее об отсутствии вакцины сообщил «Бизнес Онлайн». По данным 

издания, препаратов нет уже несколько месяцев ни в государственных, ни в 

частных клиниках. В середине ноября также сообщалось о нехватке детской вак-

цины «Пентаксим», которая предназначена сразу от пяти инфекций. Тогда в ми-

нистерстве здравоохранения Татарстана отрицали это, заявив, что препарат по-

ступает в плановом порядке. 

В Казани нет тройной вакцины от кори, краснухи и паротита [Элек-

тронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // inkazan.ru.—2023.—30 ноября.—

https://inkazan.ru/news/2023-11-30/v-kazani-net-troynoy-vaktsiny-ot-kori-krasnuhi-i-

parotita-3114679 


